
谁能看透房子里的秘密
土地换社保

以推动“城乡一体化”为
目的的“土地换社保”模式，
正从长三角一带开始，向全
国蔓延。近日，中央农村工作
领导小组副组长陈锡文在接
受央视采访时直言，“土地换
社保”对农民不公平，是在制
造新的不平衡。

让农民也享受社保待
遇，的确是给了农民一定的
城市待遇，不过，农民的社保
不是免费的午餐，正如市场
上的“一手交钱，一手交货”，
农民同样要“一手交土地”才
能“一手领社保”。城市化后
的农民能不能过上体面的城
市生活，仅靠社保恐怕不能
保证。无论如何，城市化都要
保护耕地，确保粮食安全，不
能让现在的农民沦为城市中
的赤贫阶层。

空置房统计

9月2日，国家统计局局
长马建堂透露，将利用我国
这次人口普查的机会，在部
分城市抽选一批住宅小区，
进行空置房调查。空置房和
空置率在某种程度上已经成
为刺动社会神经的话题。在
房地产市场调控的大背景
下，从政府机构到平头百姓，
都想弄清楚在中国到底有多
少房子是既无人住，又无人
租的空置房。

此前，关于空置率的统
计出现了不少土办法，比如
有学者根据电力部门的电表
统计出6540万空置房。

民间的创意无穷，“读水
表”、“晒黑灯”、“数空调”、
“查物业”等统计空置房的方
法相继出现。这些方法很难
说上科学，数据也难具有很
强的说服力，还可能造成误
导。这更体现出，国家权威统
计部门出面统计空置房的重
要性和迫切性。

最悲惨窑奴

来自湖南湘潭的周道明
被媒体称为“最悲惨窑奴”。
最近周道明病危让他再次进
入公众的视野。1992年走失，
在山西的几家黑砖窑至少干
了14年的苦工，回家时带回
的仅有1220元钱的工资，伴
随他的还有伤残的身体和认
知障碍，这就是最悲惨窑奴
的经历。在律师的维权下，他
拿到了2万元的赔偿，还有当
地劳动部门的1000元的慰问
金。这就是被奴役的价格！

也许周道明的生命将要
走到尽头，有人说这也许是某
种解脱，可是就算奴役已经发
生，赔偿怎会如此困难，数额
又如此惊人地少？再者，如何
避免类似的事件再次发生却
是我们需要冷静思考的问题，
他是不是最后一个窑奴？

国学天才

8月末，媒体报道“八个复
旦教授招不进一个国学天
才”，主人公就是孙见坤，因为
当地招生部门不予放行，其破
格进入复旦无法成行。当指责
全部面向陕西省招办的不知
灵活、扼杀国学天才时，关于
孙见坤涉嫌抄袭的消息也见
诸媒体，打假斗士方舟子更是
尖锐地指出其多处抄袭痕迹。

真相终在沉淀中现出。
就算抄袭和“虚假宣传”属
实，也并不会因此否认孙见
坤对国学的热爱，但他作为
一个学生，现在就开始面对
媒体和舆论的质疑，可能会
吸取某些教训吧。处事要对
自己的言行负责，天才也要
低调，牛皮更是吹不得。
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葛亮

生活中，总少不了关于房子的事
情。不过，这个房事却不容易看懂，潜
规则“横行霸道”，利益链盘根错节，
“小秘密”随处可遇，总是让人想拥有
一双慧眼，一颗承受力足够强的心。

除了说不清道不明的关于“史上
最精准的房产调控”的效果，最近一个
关于楼市的“秘密”是在合肥“竹签代
替钢筋”已成建筑业潜规则。如此大胆
的“偷梁换柱”真是让人忍无可忍。此
前听闻过将钢筋拉长以省钱的，没想
到还有人敢用竹签换钢筋的，楼市里
的“不足为外人道也”的事情可真不
少。有了“楼倒倒”、“楼脆脆”，也有了
“竹签楼”，保不准哪天还会出现更让
人吃惊的奇迹，没有约束的欲望总有
无尽的想象力。

如果说开发商等强势一方的做法
总令人有些愤怒的话，购房者等弱势
一方的做法就有些可怜了。每天闲暇

时，郑州64岁的陈新年都会带上矿灯、
戴上头盔，身穿迷彩服，拎着抓钩、盆，
走进挖掘出的巷道里，向前掘进。挖了
四年，他挖出了50平方米的地下居室，
初步实现了住人构想。

要不是被逼无奈，谁会这么做呢？
我们一般会对古代的愚公移山报以羡
慕和赞赏的态度，可是对于陈新年的
掘地，我们该如何看待呢。陈新年说，
“给老婆和女儿挖个好房子，一直是我
的梦想。”听来真是心酸。

在今年的中小学第一课上，全国2
亿多中小学生看的是“我的梦，中国
梦”。一个个“我的梦”构成了“中国
梦”，可是，如果“我的梦”只是掘地筑
房，“中国梦”一定不完美。

让人想不明白的是，当地政府除
了认定掘地筑房是个违法行为之外，
为什么不去想想陈新年老人为啥会有
这种让人匪夷所思的梦想呢？这里边
的难言之隐又是什么呢？

不过，在楼市众多的“不明白”

之中，似乎要出现一个明白事。2
日，国家统计局局长马建堂表示将在
部分城市调查空置房并改革房价统计
方法。

众多门户网站将这条消息放在了
头条，可见大家对这个事情的关注度。
为啥要关注，因为空置率关系到调控
的力度，关系到楼市泡沫的严重程度，
更关系到房价的升降。

前段时间，这个问题争论了许久，
也没弄出个所以然，成了一个猜想和
“秘密”。最后的结果是不少人记住了
开发商想出的一个“歪主意”——— 让空
置房里的灯亮起来。

最后要说的是，国家统计局的这
个表态虽然值得肯定和期待，但并不
足以驱散笼罩在楼市上空的层层迷
雾，也不足以打击楼市里暗流涌动的
潜规则。

我们期待的是，这能是一个好的
开始，能让慧眼变得更明，能让公众关
注楼市的心更舒坦。

治俗与治官

潜规则“横行霸道”，利益链盘根错节，“小秘密”随处可遇，总是让
人想拥有一双慧眼，一颗承受力足够强的心。

因丑杀人

曾世杰

如果曾世杰没有杀人，
他应该是四川某大学公共管
理学院大三的学生。日前，他
却站在成都市中级人民法院
的被告席上，接受检察院涉
嫌故意杀人罪的指控。
曾世杰在接受警方讯问

的时候说，杀人的原因是有
人嫌他长得丑，他受不了歧
视。其实，同学对他的长相普
遍评价是“对得起观众”，并
不算丑。这个羞涩内向的男
生家境一般，母亲患有间歇
性精神病，当年以川西某县
第一名的成绩考上了大学。
但是，进了大学的曾世杰显
然有很多不适应，这对他的
心理造成了很多负面的影
响，也没有得到合理的疏导。
他变得不爱说话，迷恋游戏，
甚至同情马加爵，最终像一
辆没有制动装置的车辆跑上
了邪路。

成功就业

罗彩霞

罗彩霞是湖南省邵阳市
邵东县灵官殿镇人，因被人冒
名顶替上大学，及身份证被盗
用造成2009年本该毕业的她
无法毕业，成为新闻热议的话
题。罗彩霞事件让人们认识到
教育招生录取黑幕。
曾经一度不好找工作的

罗彩霞，找到了新工作——— 成
为了一名电视台记者。罗彩霞
说：她希望通过记者这个职业
去帮助更多的人，关注社会公
正。罗彩霞的这个梦想何尝不
是每个媒体人的入职梦想呢？
对于罗彩霞来说，梦想总是美
好的，希望她在以后的工作过
程中能始终坚持她的梦想，去
帮助更多的人。

考学得巨奖

黄绮琪

黄绮琪是广东东莞外语
学校的高三毕业生。如果说，
高考能改变命运，但是黄绮琪
绝对不会想到他的生活能在
短时间内得到如此大的改变。
他今年考上了清华大学，

就是因为这次出色的高考成
绩，黄绮琪短时间内得到了各
种渠道总计60.5万元的现金
奖励，几乎一夜之间就“暴富”
了。各个渠道奖励给他的钱都
有自己合理的理由，社会总是
呈现一种马太效应，即让得到
的人得到的更多，让得不到者
得到的越来越少。在黄绮琪得
到这么多现金奖励的同时，肯
定还有很多家庭困难上不起
学的人，在能奖励优秀者的同
时，把更多的资源拿出来帮助
弱者，应该是条更好的途径。

“失踪书记”

李卫民

李卫民失踪前任河南省
安阳市委副书记，资料显示，
在2001年3月至2009年8月
担任中共三门峡市委常委、
组织部长。
据河南省纪委的前期初

查的情况表明，在此期间，他
曾利用干部选拔任用之机，收
受他人贿赂。只是，这样一个
涉嫌违规违纪的官员却神秘
失踪了。据了解，他是在今年5
月19日，在北京办事乘车返回
安阳的途中，在石家庄某宾馆
内失踪。如此神不知鬼不觉失
踪，李卫民肯定进行了一番精
心的筹划准备，只是我们有关
部门没有能力发现他。前段时
间，中央出台有关治理裸官的
相关规定。规定有了，只是到
了地方部门如何执行，执行效
果如何，从李卫民的案件来
看，我们还有待观察。

执笔：吴华伟

个性
专栏

B06
2010年9月4日 星期六
编辑：沙元森 组版：马秀霞

深读·评论

吓唬教育

根据因材施教的思想，教育应
该有很多种方法，比如苏格拉底倡
导“问答法”，搞的是启发式教学。商
丘市梁园区观堂乡一中大胆创新，
发明了一种“吓唬教育”，把学生和
家长都吓坏了。

所谓的“吓唬教育”就是该中学
拒绝给一部分成绩差的学生分班，
分不了班也就上不了课，致使这些
学生开学两天了还在校园里瞎转
悠。在学校看来，这些孩子都是“坏
学生”，希望以此办法逼迫家长“和
学校签个协议共同教育”。

有人说“学生无所谓好坏，坏学
生都是老师教出来的”，不知道发明
“吓唬教育”的老师对此有何评价。
学生成绩不好，老师不从自身找不
足，反而把学生看做累赘往外推，这
样的老师究竟能在教育中起到什么
作用呢？

如果一定要推行“吓唬教育”，
我们也希望有关部门如法炮制，也
对这些教师搞个“吓唬管理”，让他
们切身感受一下被侮辱的滋味不好
受。

朔方
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所谓腐败，不就是最大的三俗吗？如今吹牛拍马的庸俗，红男绿
女的低俗，金钱至上的媚俗，不是随处可见吗？酒桌上不说几句俗话，
甚至会被看做异数。

侯晓强／绘

赵健雄

作为一个上世纪七八十年代之交
由诗歌而入文学之途的捉笔者，我对
“庸俗、低俗、媚俗”有着近乎本能的疏
远与抵制。
但辨别乃至正确处理雅俗其实并

不容易。自小我们就被教导要从俗，像
西方古典音乐这样文雅的东西，许多
年来都是禁忌，无处可觅；老祖宗的四
书五经总算雅了吧，几个人读过？到了
文革，砸烂一切封资修，然后让大家都
去广阔天地“接受贫下中农再教育”，
总不能说那是一场雅文化运动吧？

后来才知道，上层一些人并非也
如此，譬如江青就喜欢西方电影，而且
讲过片子的颜色要“出绿”一类很到位
的意见；省级领导还能读到没删节过
的《红楼梦》。
“上有所好，下必甚焉”(见《礼记·

缁衣》)，所以到了改革开放，先锋艺术
起而行之，所谓“朦胧诗”弄得延安过
来的老文化人大呼看不懂，就投身其

间的青年而言，除了某种叛逆意识外，
还潜伏着一种对“雅”的盲目追寻。

到了这些年，只要可以归为雅的
文化，不管其思想倾向如何，倒是没什
么人管了，北京国家大剧院隔三差五
有世界各国的演出，对内容审查并不
严格，几百乃至几千元钱一张票，都是
些成功人士在看，对社会大众起不了
什么负面作用。
有人担心的是影响大众的文化领

域里那些不利于社会健康发展的东
西。
要不要抵制？当然要，但除了度的

掌握之外，还有一个怎么做才有效的
问题。
追根溯源，还是老话：“上有所好，

下必甚焉”。所谓腐败，不就是最大的
三俗吗？
那些贪官的作为早超出了通常意

义的俗，他们的榜样作用对社会有巨
大的腐蚀性。而即使一般官场，如今吹
牛拍马的庸俗，红男绿女的低俗，金钱
至上的媚俗，不是随处可见吗？酒桌上

不说几句俗话，甚至会被看做异数。
对此类行为当然只能规范。但从

政府管理上来说，是可以从制度上加
以限制与杜绝的。譬如三公消费，(即
公车、公吃与公游)难道就没有根本整
治的办法？

如果对此听之任之，或者越治情
况反而越严重，那还谈什么治理三俗？
老百姓再俗也是花自己的钱，而且如
果当官的都艰苦朴素，领导带头坐最
差的车，没准民间就争着不坐车了。

马克思与恩格斯早在《共产党宣
言》中说过：“任何一个时代的统治思
想始终都不过是统治阶级的思想。”
而《礼记·襄公》中也有这样的话：

“夫上之所为，民之归也。上所不为而
民或为之，是以加刑罚焉，而莫敢不
惩。若上之所为而民亦为之，乃其所
也，又可禁乎？”

这是鲁国司寇(即大法官)臧武仲
当年对国君季孙说的，今天仍有其意
义。

低工资的中国正在消失吗

持久的、越来越严重的不平等可能
造成社会危机从而拖累增长、破坏竞争
力。中国必须避免发生这一情形，而如
果工资水平能够切实提高，那就意味着
中国经济迈上了发展的新台阶，收入不
均将逐步消除。不幸的是，目前中国尚
未迈出这一步，而且在不久的将来恐怕
也不会。

——— 南方周末

主管部门应为

京藏高速拥堵道歉

勇于承担，勇于致歉，不会令相关
部门形象受损，反而会因主动担责而获
得社会的谅解和支持。而缺位的道歉，
才会真正引起公众的不满，也暴露出责
任追究机制仍未健全，以及相关主体的
责任心缺失和对相关事态的认识尚未
完全到位。由此观之，面对京藏高速的
大拥堵，人们需要听到一声哪怕迟来的
道歉。 ——— 新华社

如何延续城市的文脉

未来几十年，我国工业化、城市化
进程将继续高歌猛进，我们依然需要学
习，需要借鉴世界各国的先进经验。上
海世博会是学习过程中非常重要的一
课。在这个课堂上，我们越发感到，中国
的城市不能满足于吸收建筑样式、装饰
风格这些技术“皮毛”，而应汲取诸如融
合传统与现代、以人为本、和谐宜居等
城市发展的理念“真经”，全面提升城市
文明品质。 ——— 人民日报
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